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«Fue aprisa a la mon-
taña». Unas pala-
bras que coronan 

el ábside de la capilla de 
la Visitación en Aidamar, 
en la cuna de la Cruza-
da-Milicia. Unas palabras 
que han visto cientos de 
veces cruzadas, militan-
tes, acampadas, patru-
llistas, visitantes, benefactores, familias, vecinos 
del pueblo de Navarredonda… 

María en la Visitación no pierde el tiempo, va de-
prisa a cumplir con la voluntad de Dios. Y este 
año, más que nunca, esta actitud de la Virgen nos 
enfoca en el próximo año 2023. Las diócesis de 
todo Portugal están preparando con ilusión la 
próxima JMJ en Lisboa. Bajo el lema «María se 
levantó y partió sin demora» miles de jóvenes 
se reunirán en torno al Papa para afianzar su fe, 
convivir y profundizar en su relación con Dios. 
Los que tendrán la suerte de estar podrán vivir 
esta increíble experiencia y los que no, tienen la 

obligación de preparar 
con su oración este en-
cuentro.
 
Resulta emocionante 
para el país que acoge 
preparar durante tan-
tos meses esta Jorna-
da: vigilias, oraciones, 
conciertos, anuncio, 

pasaclases… Es un impulso en la fe de visitantes y 
anfitriones. Por ello, todos tenemos trabajo para 
este nuevo curso, todos tenemos que «ir aprisa 
a la montaña» y «partir sin demora». Podemos 
ofrecer nuestra persona, nuestra aportación eco-
nómica, nuestra invitación a los jóvenes, nuestra 
oración y ofrecimiento por esta Jornada. Una 
buena manera de acabar esta campaña de la Visi-
tación, que concluirá el 7 de octubre, es preparar 
esa campaña mundial de los próximos meses. Del 
26 de julio al 6 de agosto de 2023 todos tenemos 
una cita, presencial o espiritual.

Y a ti, ¿cómo te pide Dios ponerte en camino?

Esta actitud de la Virgen 
nos enfoca en el próximo 

año 2023. Las diócesis 
de todo Portugal están 

preparando con ilusión la 
próxima JMJ en Lisboa

«Fue aprisa a 
la montaña»
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ANIVERSARIOS SACERDOTALES

La fidelidad y la entrega en 
el seguimiento a Jesucris-
to es sin duda un aconte-

cimiento que no pasa desaper-
cibido. Este suceso muestra 
las cosas grandiosas que hace 
Dios en nuestra existencia con 
la única condición de querer 
libremente, como dice san Pa-
blo, «ser hostias vivas» y de-
jarnos «consumir por Su fuego 
para que desborde en nuestra 
alma» y de esa forma verter-
lo en el corazón de todos los 
hombres.

Queremos contarles que el 
pasado 14 de julio el capellán 
de la Cruzada-Milicia en Lima 
(Perú), el P. Ramón Castejón, 
S.J., cumplió 60 años de vida 

sacerdotal. A continuación, 
compartimos algunos extrac-
tos de la entrevista que nos 
concedió.

Con mucha alegría comenta 
la actual misión que realiza: 
«Ahora me dedico mucho a las 
confesiones, todos los días, y 
a la celebración de la Misa dia-
ria, que a lo largo de estos dos 
últimos años estoy retransmi-
tiendo por YouTube en la igle-
sia de San Pedro; luego está el 
trabajo con la Cruzada-Milicia 
en los Ejercicios Espirituales 
que tenemos con frecuencia 
y todas las demás actividades 
que realizan; han sido para mí 
una bendición de Dios».

¿Qué han significado para us-
ted 60 años de sacerdote?
«60 años de gratitud por ha-
ber podido servir en el sacer-
docio a Jesucristo […], por 
tantas cosas buenas que el Se-
ñor me ha dado a lo largo de 
todo este tiempo. Gratitud a la 
Virgen María porque, en todo 
momento, también ha acom-
pañado mi sacerdocio».

María, como nos comparte 
el Padre, es también su com-
pañera de camino instándole 
siempre a mirarle a Él para que 
sea la imagen viva de Jesús si-
guiendo sus pasos. «Me orde-
né antes del Concilio Vaticano 
II, en las últimas ordenaciones 
que hubo, el 14 de julio 1962, 

          Por Cristhyane Franco Bravo / Cruzada de Santa María (Lima, Perú)

VEN Y VERÁS, PESCADoR DE hoMBRES Yo TE hARÉ
60 años de vida sacerdotal del P. Ramón Castejón

en Comillas, Santander. Puedo 
decir que ya van 38 años desde 
que conocí y empecé a traba-
jar con la Cruzada-Milicia. Pri-
mero en los campamentos de 
Gredos y luego en Valladolid, 
y luego ya aquí, en América. 
El espíritu de la Cruzada-Mi-
licia también me ha ayudado 
mucho para asimilar esas bue-
nas normas del P. Morales en 
la fidelidad y seguimiento a 
Jesucristo». Como vemos, la 
obra del P. Morales no solo en-
riquece a sus miembros, sino a 
todos aquellos que entran en 
contacto con su carisma por 
medios diversos. 

Este llamamiento a servir al 
Señor llena todo el corazón, 
desborda de gozo con el Señor 
y la alegría es solo en Él. Por 
ello afirma: «Nunca me arre-
pentí de haber dedicado estos 
60 años siguiendo este camino 
del sacerdocio. he visto que la 
providencia de Dios ha actua-
do de una forma asombrosa a 
lo largo de este tiempo para 

encaminar mis pasos en Su 
servicio y de la Iglesia. Uno 
hace todo lo que puede para 
en todo servir, que para eso 
somos sacerdotes, porque si 
no, no vale la pena».

El P. Castejón nos indica que 
este seguimiento fiel desde 
el sacerdocio ministerial es 
también trascendente en la 
vida consagrada. Por ello, nos 
dedica algunas palabras: «Es 
muy recomendable que ese 
seguimiento a Jesucristo se 
ponga en manos de la Virgen 
María, para que ella nos ayude 
a seguir el camino estrecho 
por el que va Jesucristo, que 
es el camino de las Bienaven-
turanzas. Seguir a Jesucristo 
es seguirle en la pobreza, en la 
mansedumbre, en la pureza de 
corazón, en las persecuciones, 
en el trabajo por la paz y la jus-
ticia; el camino estrecho que 
lleva al Reino de Dios. La Vir-
gen María ayuda para seguir a 
Jesucristo y vivir el Evangelio 
por ese camino, y por eso lle-

van ese apellido: 
Santa María. La 
meta es Jesucris-
to, y la ayuda es la 
Virgen».

¿Cómo ha sido la 
presencia de S. 
Ignacio y del P. 
Morales en estos 

años de servicio sacerdotal?
«he procurado que S. Ignacio 
me acompañe en la celebra-
ción eucarística, a su manera, 
porque está en el Cielo. Y el 
P. Morales se alegraría mucho 
por estos años en el sacerdo-
cio; también de vez en cuan-
do le invito a que concelebre 
conmigo. Recuerdo que el 13 
de mayo 1992 tuvimos una 
concelebración en Gredos, a la 
que asistió el actual arzobispo 
de Valencia, Mons. Cañizares; 
fueron muchos los que par-
ticiparon en esta Misa de ac-
ción de gracias por los 50 años 
que cumplía de sacerdote, en 
aquel entonces, el P. Morales. 
Yo, por entonces, tenía 30 
años de sacerdote».

Le damos gracias a Dios por 
permitirnos compartir con el 
P. Castejón esta gran alegría 
y ser testigos de su ejemplo 
y entrega generosa al Él. Gra-
cias, Madre, por cuidar su vo-
cación. 
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«ToDo Lo PUEDo EN CRISTo QUE ME FoRTALECE» 
(Flp 4, 13)

25 años de vida sacerdotal del P. Arturo Alcos

Mediador entre Dios 
y los hombres des-
de el día 3 de junio 

de 1997, nuestro querido P. 
Arturo el presente año cum-
plió 25 años de esa entrega 
amorosa a nuestro Buen 
Dios. 

La Cruzada-Milicia de Santa 
María en Lima fue invitada 
a la celebración realizada 
en los exteriores del colegio 
parroquial Apóstol San Pe-
dro en el distrito del Agus-
tino, que tiene a cargo el 
P. Arturo. En dicha celebra-
ción participaron los alum-
nos, profesores, comunidad 
parroquial, consagradas, 
seminaristas, sacerdotes y 
obispos. Un clima de familia 

que sin duda refleja el 
corazón sacerdotal tan 
cercano y el trabajo sin 
descanso del P. Arturo 
por el Reino de los Cie-
los.

En la celebración par-
ticiparon sacerdotes dio-
cesanos muy cercanos, que 
durante estos años le ayuda-
ron a caminar en su ministe-
rio. Además, también estuvo 
presente Mons. Juan José 
Salaverry y Mons. Miguel 
Cornejo, obispos auxiliares 
de Lima. La Eucaristía fue 
animada por la agrupación 
parroquial con ritmos fol-
clóricos que hicieron vibrar 
y unirnos en oración por la 
fidelidad del P. Arturo. 

Terminada la celebración, 
los estudiantes de secunda-
ria y de inicial presentaron 
algunos números artísticos. 
Conmovieron a todo el pú-
blico expectante por el cari-
ño y la sencillez que mostra-
ron con ello al P. Arturo.

Pidamos a nuestro Buen 
Dios: ¡Señor, danos muchos 
y santos sacerdotes!

«Descansar en los brazos de Dios»

Testimonio de los sacerdotes peruanos 
en sus Ejercicios Espirituales con la

 Fraternidad Sacerdotal Tomás Morales en Alemania

Del 1 al 6 de agosto 
se llevaron a cabo 
los Ejercicios Espi-
rituales de la Fra-
ternidad Sacerdo-
tal Tomás Morales, 
dirigidos por el P. 
Christoph Ohly. La 
Casa de Espiritua-
lidad San José en 
Dießen, Alemania, 
fue el lugar que 
acogió a los 18 sa-
cerdotes que vivie-
ron días intensos 
de oración y silencio. De Perú asistieron el P. Juan Rimachi (Chachapoyas), P. Arturo 
Alcos (Lima), P. Juan Antonio Nureña (Lima) y el P. César Huerta (Arequipa). Aquí les 
dejamos los breves testimonios de dos de ellos. Sigamos rezando por nuestros sa-
cerdotes para que perseveren con fidelidad a su gran misión de llevar a Cristo a los 
hombres y continúen siendo pastores según el corazón de Dios.

    Por Alejandra Mendoza Castillo / Cruzada de Santa María (Lima, Perú)
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   P. CÉSAR HUERTA: 

Los Ejercicios Espirituales han sido días maravillosos porque he podido 
desconectarme totalmente, vivir el momento presente y estar a los pies 
de Jesús, después de muchos ajetreos como Marta. he podido descan-
sar en los brazos del Señor, ya que había un gran clima de silencio, que 

me ayudó a profundizar en mi lectura espiritual. otra cosa que rescato 
es la manera en que los sacerdotes alemanes viven su piedad, su liturgia, 

sus cantos. ha sido impresionante ver que todos cantaban y te contagiaban su 
fervor. Me llevo el testimonio de cada uno de ellos. 

Para mí, el pertenecer a una fraternidad es lo mejor porque uno se siente acompañado; dices «no 
estoy solo, tengo otros hermanos que están unidos a Cristo y están luchando», y se llena el alma 
de alegría. Gracias a la fraternidad, me he dado cuenta de que el idioma no es un impedimento 
(porque yo no sabía mucho alemán), pues está el lenguaje del amor, que se ha visto en la acogida 
y la apertura que ellos han tenido conmigo.

P. Juan Antonio Nureña:

Estuvimos en Alemania desde el miércoles 27 de julio al sábado 6 de agos-
to, luego fuimos a Italia hasta el día 12,  y por último visitamos España un 
par de días. Respecto a Ejercicios Espirituales, lo que me llevo son las pa-
labras de profundización del P. Christoph ohly, ya que eran muy acerta-
das para mi sacerdocio. También rescato la importancia del silencio (casi 
sagrado), pues fue muy importante para vivir mejor los Ejercicios y los 
momentos de oración. Por último, la liturgia, compuesta por la oración, 
la Santa Misa y los cantos, que fue muy bien llevada por los sacerdotes ale-
manes en su piedad y amor al Señor, pues estas actitudes me ayudaban mucho. 

Considero que pertenecer a la Fraternidad Sacerdotal Tomás Morales me ayuda a renovar mi 
sacerdocio, así como el deseo de servir mejor a mi comunidad parroquial.

#MeHiceMilitantePorque

Mi nombre es Viviana 
Reyes Velandia, soy 

de Bogotá (Colombia) y me 
hice militante con el pro-
pósito de cumplir con las 
exigencias de mi bautismo, 
servir siempre, dar lo mejor 
de mí, ofrecerme siempre 
por Cristo, por la Virgen y 
por toda la juventud.

hace seis años que conocí 
el Movimiento por medio 
del voluntariado de la Uni-
versidad Católica de Colombia, que está 
a cargo de las Cruzadas de Santa María. Fue uno 
de los más grandes regalos que Dios me ha dado. 
Fueron seis años de ir y venir sin un verdadero 
empeño de mi parte, hasta que un día sentí el de-
seo y el llamado de asistir con más frecuencia y 
comprometerme del todo con las actividades de 
la Milicia. Así fue como, en una peregrinación a la 
Basílica de Nuestra Señora la Virgen de Lourdes, 
una de las cruzadas me preguntó si quería hacer 
mis promesas de pre-militante, a lo cual, sin du-
dar, dije que sí.

Un año después, nuevamente en la peregrina-
ción a la Virgen de Lourdes, me propusieron ha-
cer las promesas de militante. Esta vez lo pensé 
más porque tenía miedo de no poder cumplir con 
las promesas y, durante la Eucaristía, la pregun-
ta que repetía dentro de mí era: «¿De verdad me 
quieres como militante tuya?». Luego le dije a la 
Virgen: «Está bien, Tú sabrás qué haces conmigo; 

dame la valentía para hacer la 
voluntad de Dios; mi corazón y 
mi alma son de Dios y tuyos». 
Y, desde ese día, la Madre se ha 
encargado de recordarme que 
no estoy sola, que ella siempre 
va conmigo; ella es mi guía y mi 
fuerza; es mi modelo de humil-
dad y de tantas otras virtudes; 
es la luz que me lleva a Dios; ella 
dispone todo cada día para que 
yo pueda cumplir mis promesas. 

La Milicia me ha formado en mu-
chos aspectos de mi vida, me ha 

hecho ser mejor persona, ser más constante; y el 
esforzarme más me ha llevado a conocerme más 
y a dar lo mejor de mí a los demás. Todos los días 
doy gracias a Dios por haberme dado esta fami-
lia espiritual. Es una alegría poder estar en este 
camino hacia la santidad y poder ofrecer hasta 
los más pequeños detalles de mi vida por los más 
necesitados, por los jóvenes y todas las personas 
que están a nuestro alrededor. Es un honor po-
der ser militante.

Espero que muchas jóvenes se unan a esta her-
mosa familia que para todas nosotras es el cami-
no a la santidad.

Muy unidas en el Corazón de la Virgen.

Viviana Reyes Velandia / 
Presidenta de las Militantes de Santa María 

en Colombia

POR AMOR A MARÍA

VIVIANA REYES VEL ANDIA

REVISTA LLARES 9
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CAMPAMENTOS 2022 España

Campamento de Santa María
(Para Bachillerato 
y Universitarias)

Iniciamos el sábado 9 de julio con una 
asistencia de 27 acampadas. En su 
gran mayoría era la primera vez que 
asistían con nosotras y quedaron muy 
entusiasmadas con la espiritualidad 
y la propuesta de formación. Se conformaron 3 grandes patrullas: Génesis, Effetá y Gigantes. La 
alegría fue rebosante y estaban muy receptivas a todo lo que escuchaban. Tuvimos una marcha al 
Santuario, y pláticas en torno a La verdadera feminidad y La imagen que damos en las redes sociales. 

Campamento de Santa María (Para Secundaria)

Las juveniles iniciaron campamento el sábado 30 de julio con una asistencia de 25 acampadas. Para la 
mitad era su primera actividad en la Milicia; sin embargo, se adaptaron rápidamente y quedaron moti-
vadas a seguir participando de las actividades. Desde el primer día se notó la unión y alegría de las 4 pa-
trullas. Tuvimos una marcha al santuario de Santo Sabas Reyes, mártir mexicano. Al finalizar la marcha 
las chicas compartieron que ir en silencio y juntas les ayudó a seguir avanzando a pesar del cansancio. 

Las pláticas trataron sobre el autocono-
cimiento, la manipulación del ambiente y 
la amistad. Los talleres artísticos fueron: 
danza, teatro y manualidades en inglés. 

Fue un campamento muy enriquecedor, 
las juveniles expresaron durante la asam-
blea final lo mucho que les ayudó. Entre 
los propósitos que más se repitieron fue-
ron el de hacer un horario, ser más alegre 
y usar menos el celular.

              Por Carolina Zárate Pérez / Cruzada de Santa María (Guadalajara, México) 

Guadalajara (México)

En el mes de julio tuvimos en Navarredonda de 
Gredos las colonias y los campamentos de juveniles y 
mayores. Compartimos algunos testimonios de las acampadas.

María Tardó / Profesora SAFA-Grial (Valladolid)

Dos propósitos me llevo para aplicar en mi día a día con más constancia: El primero es vivir el momento 
presente con mayor gratitud y alegría, dedicando más tiempo a la oración para ser más consciente de 
que todo aquello que hago, lo comparto con el Señor; y aceptar lo que viene con agrado. 
El segundo es encontrar más tiempo y realizar en mi día a día el examen de conciencia. Gracias a él, he 
podido encontrar con facilidad mis debilidades y afinar y ser más consciente de todos los pequeños 
detalles con los que el Señor nos sorprende en el día a día, que pueden pasar fácilmente desapercibi-
dos, así como todos aquellos que tienen algunas personas con nosotros y que, sin darnos cuenta, nos 
hacen más felices y sencillos muchos momentos.
hay una frase que tengo puesta en mi escritorio que dice así: «Dios nos quiere como somos, pero nos 
sueña mejores». Reflexionando en la última asamblea me daba cuenta de que, efectivamente, en este 
campamento ese sueño personal puede ser posible, llevando a cabo todas esas claves que nos han ido 

dando a lo largo del campamento para aprender a ser feliz.

Yahiza / 15 años. Ávila

Lo que más me ha ayudado del campamento es rezar 
mucho más de lo rezaba antes. he aprendido también 
a hacer nuevas amigas y a ir mejorando mi mal humor, 
a estar en Misa callada, y a conocer mejor a Jesús y a 
la Virgen María. ha sido mi primer campamento y me 
lo he pasado genial. Me propongo rezar el rosario

Alejandra Fernández / 
15 años. Cáceres

he aprendido a convivir con 
otras personas independiente-
mente si me caen bien o mal. 
También he descubierto que 
en equipo las cosas son mucho 
más sencillas, y que la pereza es 
uno de los peores peligros para 
la persona. Mis propósitos son: 
portarme bien con todo el mun-
do, combatir la pereza, ser más 
ordenada en todos los aspectos, 
ser más agradecida (encima que 
te dan las cosas, no te quejes), 

y a no tener vergüenza, porque gracias a 
que hay gente que no la ha tenido muchas 
cosas se han conseguido. Sobre todo, el 
campamento me ha ayudado a saber que 
la buena persona (yo, al menos, quiero in-
tentar serlo) llega a cualquier parte
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«Llévame a servir» ha 
sido el título de las Mi-
siones Universitarias 

organizadas por la oNG Berit 
este verano 2022. En ellas han 
participado más de 60 jóvenes 
universitarios procedentes fun-
damentalmente de universi-
dades de Perú, Chile y España. 
Estábamos divididos en dos 
grupos. Uno de ellos estuvo en 
Lima (Perú), con la participación 
de universitarios y profesiona-
les del grupo ‘GAM en Acción’ 
de Lima, de la ‘Universidad Ca-
tólica de Valencia’ y del grupo 
‘Provida’ de Chiclayo. Y el otro 
en Quehui-Chiloé (Chile), donde 
participaron alumnos de la ‘Uni-
versidad Santo Tomás’ de Chile, 
de la ‘Universidad Católica de 
Ávila’ y de la ‘Universidad Cató-
lica de Valencia’.

Las Misiones son un espacio que 
invita a los jóvenes a salir de su 
zona de confort para ayudar y 
compartir con quienes más lo 
necesitan. En las Misiones des-
cubrimos que somos ‘llevados’ 
por el Señor, que siempre que 
nos damos con alegría crecemos 
en nuestro interior, y que es 
Dios quien dirige nuestros pa-
sos en la Misión.

A continuación, podemos leer 
varios testimonios de las misio-
nes en Yerbateros y Nocheto 
(Perú) y Quehui (Chile).

             Por ONG Berit

Ana Claudia Pérez, 17 años, Chiclayo

Esta misión ha tenido muchos frutos tanto para mi vida 
espiritual como humana. ha sido una experiencia increí-
ble e inolvidable porque me ha ayudado a superarme, a 
vencer mis miedos, a poder conocerme y a convivir con 
personas de otros países, y, sobre todo, a seguir conocien-
do, amando y teniendo fe en Jesús. En el Perú se necesi-
tan jóvenes que lo demos todo; que estemos dispuestos 
a servir. Las misiones cambian tu perspectiva de ver las 
cosas y, además, te hacen salir de tu zona de confort

Luis Celis. 24 años, Lima

Tuve la oportunidad de ser coordinador de estas mi-
siones. Vivir las misiones es renovar ese compromiso 
con nuestro Señor para darnos a los demás. Los ce-
rros de Yerbateros y No-
cheto han presenciado 
una vez más ese espíritu 
misionero que quiere 
llevar a Cristo en cada 
animación, subiendo el 
cerro, en cada obra so-
cial, en cada evangeliza-
ción realizada casa por 
casa, en cada enseñanza 
dada a los niños y en la 
alegría compartida jun-
to a los abuelitos de las 
zonas

Lara Ochoa. 4º Educación Primaria e Infantil
Universidad Católica de Valencia

En esta misión me quedo con una enseñanza muy grande 
que es no juzgar, ser paciente con los otros, la exigencia, el 
aprendizaje que ello supone. Tenía muchos miedos al prin-
cipio, pero fue empezar a hacer misión y algo en mí cambió; 
no pensaba en mí, en cómo estaba, en qué me apetecía. 
Era un sentimiento de entrega total y sincera que llenaba 
mi corazón, porque en los más pobres está Dios, que no se 
cansa de llamarnos para encontrarle

Anna Guadalajara. Estudiante 
de Master en Psicología

Qué agradecida estoy por haber 
podido volver a la misión por ter-
cera vez. Recuerdo a la Anna que 
empezó este camino hace cuatro 
años y no tiene nada que ver con 
la que está hoy aquí. Ahora sé re-
conocer mis fallos y trato de en-
mendarlos; sigo cometiéndolos, 
pero intento superarme y mejo-
rarlos. Aquí es donde más cerca 
me siento de Dios, y todo lo que 
vivo aquí es lo que me impulsa a 
seguir trabajando en mi fe, a cre-
cer y a convertirme en la persona 
que Él quiere que sea

«LLÉVAME A SERVIR» 

Yerbateros y Nocheto (Perú)
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Nicolás González, 
5º Enfermería, Universi-
dad Santo Tomás, 
Santiago de Chile

Me llevo una visión dis-
tinta de la que tenía an-
tes de esta misión. Como 
futuro profesional, me 
doy cuenta de que el po-
der llegar donde nadie 
llega no te entrega las re-
compensas que todo jo-
ven podría querer, como 
un buen sueldo, sino que 
te que recompensa con 
algo mucho más valioso: 
la felicidad, la plenitud y 
la alegría de servir a quie-
nes más lo necesitan; nos 
hace personas ricas en 
amor, voluntad y alegría

Quehui   (Chile)

Carlos Sánchez-Mingallón, 
5º Medicina, 
Universidad de Valencia

De la misión de Chile, lo 
que me he traído de vuelta 
a España es, sin 
duda, el ejemplo 
de hospitalidad y 
sencillez de los ha-
bitantes de la isla 
de Quehui, que 
desde su humildad 
encarnan en sus vi-
das la parábola de 
la viuda pobre que 
pone todo lo que 
tiene al servicio de 
los demás

María Varea, 4º Biotec-
nología, Universidad 
Católica de Valencia

Una experiencia como la 
misión, donde sales de tu 
zona de confort, supone 
un crecimiento personal 
importante. Fue un con-
tinuo proceso de adap-
tación, de ser receptiva, 
pero donde lo más im-
portante no eres tú direc-
tamente, sino los demás. 
Una de las cosas que más 
me ha enseñado esta mi-
sión es la importancia de 
dar no lo que crees que 
se necesita, sino lo que 
realmente se necesita

Scarlette Lizama, 5º Psicología, 
Universidad Santo Tomás, 
Santiago de Chile

La experiencia en misiones ha 
sido un encuentro conmigo 
misma, un abrir el corazón para 
incorporar todo aquello que la 
mayoría de las veces pasamos 
por alto, en donde no nos dete-
nemos a pensar, compartir ni re-
flexionar, ya sea con uno mismo 
o con Dios. Las palabras no alcan-
zan para expresar la entrega con 
la que se vivió durante los días 
de misión. También he decidido 
empezar la catequesis de Confir-
mación en la universidad

«Hay más alegría en dar que en recibir» 

«hay más alegría en dar 
que en recibir». haciendo 
obra esta frase del Nuevo 

Testamento, las Militantes de 
Santa María de Chiclayo volvi-
mos a tener las Misiones de ma-
nera presencial. Se realizaron 
del 27 al 31 de julio en el Dis-
trito de Cayaltí. Nuestro princi-
pal objetivo era dar a conocer a 
Cristo y reavivar la llama de la 
fe. Participamos alrededor de 
20 misioneras, animadas por el 
ardor de la evangelización.

Las misioneras estábamos di-
vididas por comunidades y nos 
regíamos por un horario, con-
signas y ofrecimientos, que 

eran una motivación continua. 
Por las mañanas, realizábamos 
las visitas a tres caseríos y por 
las tardes las realizábamos 
dentro del mismo Cayaltí. 

Los encuentros se dieron a tra-
vés de diferentes actividades: 
visita casa por casa, catequesis 
con los niños y jóvenes (aunque 
fue un poco difícil poder convo-
car a todos, no nos desanima-
mos y realizamos el apostolado 
alma a alma), limpieza de las ca-
pillas, por las noches el rezo del 
rosario por las calles de Cayal-
tí, y el último día un mini show 
con los niños. Además, tuvimos 
la dicha de contar con un día de 

Adoración al Santísimo, donde 
recargamos energía para des-
pués continuar con nuestra la-
bor evangelizadora. También 
realizamos las visitas a familias 
muy humildes, a quienes lleva-
mos unas canastas con alimen-
tos. 

Estos días han sido muy es-
peciales. Cada una de las que 
participamos hemos podido 
ver cuánta necesidad se tiene 
de trasmitir la fe a los demás. 
Nuestra misión ha sido el poder 
sembrar la semilla del amor de 
Dios, para que Él pueda hacer 
crecer y cosechar los frutos a 
su tiempo.

       Por Fátima Patricia Díaz Carrión / Militante de Santa María (Chiclayo-Perú)
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Desiderio desideravi,

la carta apostólica sobre la liturgia
           Por Marta Enguix Datino / Premilitante de Santa María (España)

Por la festividad de San Pedro y San Pablo, el papa Francis-
co ha publicado una carta apostólica, Desiderio desidera-
vi, sobre la formación litúrgica, dedicada a «los obispos, 

a los presbíteros y a los diáconos, a las personas consagradas 
y a todos los fieles laicos». El Papa nos habla de la intención 
universal de este documento: «con esta carta deseo llegar a to-
dos […], no pretendo tratar la cuestión de forma exhaustiva. 

Quiero ofrecer simplemente algunos elementos de 
reflexión para contemplar la belleza y la verdad de 
la celebración cristiana».

El texto se estructura a través de ocho apartados:

En primer lugar, el Papa nos presenta «La liturgia: 
el 'hoy' de la salvación», explicando cómo la liturgia 
no es una representación. «Desde los inicios, la Igle-
sia ha comprendido, iluminada por el Espíritu Santo, 
que aquello que era visible de Jesús, lo que se po-
día ver con los ojos y tocar con las manos, sus pala-
bras y sus gestos, lo concreto del Verbo encarnado, 
ha pasado a la celebración de los sacramentos».

En segundo lugar, 
se hace presente la 
importancia de un 
encuentro real con 
Cristo: «La Liturgia 
nos garantiza la 
posibilidad de tal 
encuentro. No nos 
sirve un vago re-

cuerdo de la Últi-
ma Cena, necesi-
tamos estar presentes en aquella Cena, poder escuchar su voz, 
comer su Cuerpo y beber su Sangre: le necesitamos a Él. En la 
Eucaristía y en todos los Sacramentos se nos garantiza la po-
sibilidad de encontrarnos con el Señor Jesús y de ser alcanza-

dos por el poder de 
su Pascua. El poder 
salvífico del sacrifi-
cio de Jesús, de cada 
una de sus palabras, 
de cada uno de sus 
gestos, mirada, sen-
timiento, nos alcanza 
en la celebración de 
los Sacramentos». 

En el tercer punto nos habla de «La Iglesia: sacramento del 
Cuerpo de Cristo», porque es a través de Ella donde se realiza 
el encuentro.

A continuación, se nos habla de «El sentido teológico de 
la Liturgia»¸ recalcando que «la Liturgia es, por su pro-
pia naturaleza, el antídoto más eficaz contra estos vene-
nos», refiriéndose al gnosticismo y el neopelagianismo, 
que son la tentación de la ‘mundanidad espiritual’.

En el quinto y sexto puntos, el Santo Padre nos recuerda 
que es importante cuidar las formas externas de la ce-
lebración litúrgica, pero que esto no es suficiente para 
participar en ella plenamente, sino que «el asombro es 
parte esencial de la acción litúrgica porque es la actitud 
de quien sabe que está ante la peculiaridad de los ges-
tos simbólicos; es la maravilla de quien experimenta la 
fuerza del símbolo».

A continuación, el Papa nos increpa: «¿cómo podemos crecer en 
la capacidad de vivir plenamente la acción litúrgica? […] Nece-
sitamos una formación litúrgica seria y vital. […] La plenitud de 
nuestra formación es la conformación con Cristo. Repito: no se 
trata de un proceso mental y abstracto, sino de llegar a ser Él».

El último punto, «Ars celebrandi», nos explica que en necesario 
conocer el dinamismo de la Liturgia, a través de la ac-
ción del Espíritu Santo, y la peculiaridad del lenguaje 
simbólico.  Puntualiza que «como cualquier arte, re-
quiere una aplicación asidua», y que «el silencio ocupa 
un lugar de absoluta importancia».

Finaliza diciendo: «Quisiera que esta carta nos ayudara 
a reavivar el asombro por la belleza de la verdad de la 
celebración cristiana […]. Estamos llamados a dejarnos 
formar con alegría y en comunión». «os invito a redes-
cubrir el sentido del año litúrgico y del día del Señor».

«Quisiera que esta 
carta nos ayudara a 
reavivar el asombro 
por la belleza de la 
verdad de la cele-
bración cristiana»

«En la Eucaristía y 
en todos los Sacra-
mentos se nos ga-

rantiza la posibilidad 
de encontrarnos con 

el Señor Jesús»
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Ntra. Sra. de Fátima y el Venerable Tomás 
Morales en la historia de la conversión de 

Lucy Lu

Soy de Wuhan, China, 
y crecí en una familia 
atea. La mayoría de 

los miembros de mi fami-
lia pertenecían al partido 
comunista en China y tra-
bajaban para el Gobierno. 
Cuando tenía 7 años, le pre-
gunté a mi padre: «¿Por qué 
no creemos en Dios mien-
tras la mayoría de la gente 
a lo largo de la historia de 
la humanidad cree en algún 
tipo de deidad?». Mi padre 
me dijo que la gente que 
creía en Dios era ignorante 
y atrasada; con el progreso 
del conocimiento científi-
co, el ser humano puede 
controlar su propia vida y no necesita a Dios. A 
esa edad, la respuesta de mi padre me satisfizo 
un poco. Sin embargo, desde mi infancia, sentí 
mucha curiosidad por Dios y quise conocerlo.

Cuando tenía 17 años, llegó el momento de elegir 
una universidad. Les dije a mis padres que quería 
ir a la universidad para conocerme a mí misma y 
descubrir lo que realmente satisface al corazón 
humano, y mis padres me dijeron que debía estu-
diar en el extranjero. 

Acabé estudiando en una universidad de artes li-
berales en Nueva York. Mi primer año de univer-
sidad fue un gran éxito. Disfruté mucho de todas 
mis clases y me fue muy bien en todos los aspec-
tos de la vida. A los 19 años me sentía en la cima 
de mi vida y había conseguido todo lo que había 

soñado. Pero seguía ha-
biendo un misterioso 
dolor en mi corazón: no 
sabía cómo ni a quién de-
bía dar las gracias por la 
maravilla de mi vida y por 
todas las cosas maravillo-
sas que había recibido.
 
Durante el verano de mi 
primer año de universi-
dad, me fui de excursión 
durante un mes con unos 
amigos. Rodeado de la 
grandeza de la naturale-
za, me sentí cada vez más 
fascinada por las cuestio-
nes de Dios y del hombre. 
Después de esta expe-

riencia, estaba decidida a embarcarme en una 
búsqueda espiritual y quería estudiar filosofía. Así 
que me inscribí en una clase de filosofía griega. 
Por desgracia, el profesor era ateo. Aunque crecí 
en el ateísmo, me encontré a mí y a otra compañe-
ra de clase cristiana defendiendo en clase una in-
terpretación cristiana de la filosofía griega contra 
el ateísmo irracional del profesor. También asistía 
a una clase de historia Europea Moderna imparti-
da por un profesor católico. En su clase descubrí 
que su fe no distorsionaba la historia europea, 
sino que aclaraba mi incomprensión de la Edad 
Media. Además, su visión cristiana de la historia 
me proporcionó la interpretación más profunda 
del mundo que jamás había encontrado. Conocer 
a este profesor me hizo dudar de la opinión de 
mi padre de que las personas religiosas eran in-
cultas, ya que este profesor era tan brillante y, a 

     Por Lucy Lu / Cruzada de Santa María (Washington, EE. UU.)

la vez, tan devoto. Le 
pregunté por qué era 
católico y me dijo que 
porque es la verdad, 
y esta verdad le da 
alegría. En muy poco 
tiempo, el profesor 
Ambrose y yo nos hi-
cimos amigos y todos 
los jueves me invitaba 
a cenar en su casa con su mujer y sus tres hijos 
pequeños. Después de la cena, me llevaba con él 
a la adoración durante una hora en su parroquia. 

Cuando terminé el primer semestre de mi segun-
do año de universidad, fui con mi amiga a una 
conferencia llamada Encuentro con Jesús, dirigida 
por la organización cristiana Cruzada Universita-
ria para Cristo. Tuve un profundo encuentro con 
Jesús y sentí su amoroso perdón derramado en 
mi corazón que, por primera vez, sació completa-
mente mi sed de sentido. Gracias a esta conferen-
cia, me enamoré de la persona de Jesús y quise 
seguirle. Pero, ¿cómo debía seguir a Jesús? Mis 
amigos protestantes me dijeron que leyera la Bi-
blia y que pidiera ayuda al Espíritu Santo. 

Un par de semanas después, fui con una amiga 
católica a Misa. Era la primera vez. Cuando el sa-
cerdote levantó la hostia después de la consa-
gración supe en mi corazón que el pan era Jesús 
ofreciéndose al Padre, y quise unirme a Él en el 
más agradable sacrificio al Padre. Después de la 
Misa, le dije a mi amiga que quería bautizarme 
en la Iglesia católica para poder comulgar como 
ella. Pedí a mi profesor de historia y a su 
mujer que fueran mis padrinos y acep-
taron encantados. Tres meses después, 
en Pascua, el capellán católico de mi uni-
versidad me bautizó.

Conocí el mensaje de Fátima sobre Rusia y 
el comunismo, que tiene una profunda co-
nexión con China. Sentí que, siendo china, 
tenía la responsabilidad personal de reparar 
por los pecados del comunismo y de ofrecer-
me por la conversión de los pecadores. Dios 
me abrió los ojos, a través del mensaje de 

Nuestra Señora de Fáti-
ma, a una verdad funda-
mental: nada realmente 
bueno puede lograrse 
sin un sufrimiento genui-
no. Cuanto más alto es 
el logro, más alto es el 
precio. No hay nada más 
grande que la santidad, 
y por eso hay que estar 

dispuesto a pagar el precio más alto. Para mí, ser 
santa como los tres pastorcitos significa estar dis-
puesta a morir en cualquier momento por la fe, 
tener un corazón de niño en un alma grande. 

El P. Morales me ha ayudado a vivir el Evangelio 
en su pureza a través de la verdadera devoción 
a María. La Campaña de la Inmaculada y la Cam-
paña de la Visitación son dos ejemplos concretos 
de cómo asemejarme cada día más a María. El P. 
Morales me introdujo en el tesoro inagotable de 
los Ejercicios Espirituales y la espiritualidad igna-
ciana. Agradezco la pedagogía del P. Morales en 
la educación de toda la persona, especialmente 
la educación de la voluntad. Creo que la espiri-
tualidad ignaciana es un medio muy útil para vivir 
los consejos evangélicos en el mundo. El P. Mo-
rales también reavivó mi amor por la liturgia de 
la Iglesia y mi devoción a santa Teresa de Lisieux. 
El aspecto más atractivo del cristianismo para mí 
es el abandono de santa Teresita en la bondad de 
nuestro Padre que tanto nos ama. Santa Teresita 
y el P. Morales me recuerdan lo pequeña que soy 
ante Dios y su amor, y que mi bien está en el aban-
dono humilde y confiado en sus manos. 

«Siendo china, tenía la 
responsabilidad personal 
de reparar por los peca-
dos del comunismo y de 
ofrecerme por la conver-
sión de los pecadores»
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¡Manos a la obra!
Clausura de la XIII Aula Pedagógica

Apunto de clausurar este 
Aula Pedagógica 2022, 
toca tratar de hacer una 

breve reflexión de lo que ha 
sido este momento de forma-
ción y convivencia. La cosa ya 
prometía cuando vimos que el 
tríptico informativo abría y ce-
rraba con una comida. El terre-
nal aspecto gastronómico pare-
cía que iba a estar cubierto. Ya 
lo adelantó Lucía, la directora 
de Nuestra Señora de las Deli-
cias, en su bienvenida: «hablar, 
rezar, comer».

La ponente Begoña 
Lafuente nos intro-
ducía de lleno en la 
toma de decisiones, 
en el aprender a dis-
cernir. Ahora sabe-
mos que cualquier 

decisión, fácil o difícil, debe 
suponer más o menos discerni-
miento, que tiene que ver con 
lo más hondo de la persona. Y 
ojo con el activismo irreflexivo, 
que no educa; y el activismo 
mecanicista, que deshumaniza. 

Por su parte, Manoli García nos 
ha elevado hasta las cumbres 
para hacernos ver que el bien, 
la belleza y la verdad son las 
cimas de esta pedagogía que 
queremos en nuestros cole-
gios; que la reflexión conduce 

a la verdad; y que grandes in-
contestables, como san Ignacio 
con su examen de conciencia 
o Pitágoras con sus versos de 
oro, ya eran conscientes de ello. 
También Amado Nervo lo sabía: 
«dentro de ti está el secreto», 
escribe en uno de sus poemas.  
Y en las aulas, tres máximas: re-
flexión, prudencia y audacia. 

Alejandra Peñacoba recopila 
todas estas ideas y las comple-
ta animándonos a ponerlas en 
práctica con entusiasmo y dan-

do un sentido a la ta-
rea de educar. Educar 
entusiasmando ayuda 
a descubrir y elegir lo 
valioso y en ese cami-
no debemos ser guías 
de nuestros alumnos, 
a veces demasiado tier-

nos todavía para discer-
nir y encontrar el senti-
do. Qué razón tenía otro 
grande, Aristóteles, al 
afirmar que «no hay vien-
to favorable para el que 
desconoce su destino».

ha sido bonito tener la 
posibilidad de intercam-
biar impresiones de todo 
lo escuchado en los distintos ta-
lleres, tratando de adaptar esas 
grandes ideas a nuestra reali-

dad, nuestras aulas y nuestros 
chicos. Pero para intercambio 
bueno el de las buenas prác-
ticas de cada centro, siempre 

enriquecedoras. En esta edi-
ción han pivotado en torno 
al bilingüismo, al Camino de 
Santiago, la lectura y la iden-
tidad como centro cristiano.

Para terminar, nos hemos 
puesto «manos a la obra» 
con el lema del próximo cur-
so. Cada centro debe ahora 
adaptarlo a su realidad, pero 
todos compartimos ese espí-
ritu común que surge de las 
reuniones bajo los pinos de 
Aidamar. Los pinos de Gre-
dos, que tampoco han falta-
do. Vimos muchos durante 
el paseo y en todo este en-

torno de abrumadora belleza 
natural.

Lo formativo, lo convivencial… 
y, por supuesto, también he-
mos tenido, claro, momentos 
imprescindibles de encuentro 
con Jesús en las oraciones, la 
Eucaristía y la contemplación de 
este milagro de la naturaleza.

Y terminamos con las palabras 
de bienvenida: «hablar, rezar 
comer». hemos convivido, nos 
hemos formado, hemos rezado 
y hemos comido. o lo que es lo 
mismo, hemos recibido alimen-
to espiritual, terrenal e inte-
lectual y formativo. Ahora solo  
queda esperar que la digestión 
nos sea provechosa. ¡Que nos 
aproveche! Feliz curso a todos.

            Por Edurne Santamaría H. / Colegio 
         Nuestra Señora de las Delicias (Madrid)

El bien, la belleza y la ver-
dad son las cimas de esta 
pedagogía que queremos 

en nuestros colegios

Compartimos en este núme-
ro las palabras de una de las 
participantes en el Aula Pe-
dagógica «Manos a la obra» 
en la clausura de estos días 
de encuentro y formación. 
Edurne Santamaría nos resu-
me lo vivido por los profeso-
res de los colegios dirigidos 
por las Cruzadas de Santa 
María en España.

Nos hemos pues-
to «manos a la 

obra» con el lema 
del nuevo curso. 
Todos comparti-
mos ese espíritu 
común que surge 
de las reuniones 
bajo los pinos de 

Aidamar



oCTUBRE 2022 REVISTA LLARES22 23

UN GRANO DE MOSTAZA UN GRANO DE MOSTAZA

Lo que más me impresiona son las reflexiones 
anónimas que me hacen en el cuestionario previo 
al comienzo del taller.  Cuánto dolor en algunas 
de sus respuestas y ¡a tan corta edad!, como por 
ejemplo «Detesto mi cuerpo porque nunca me he 
querido», «ojalá mis padres algún día vuelvan a 
estar juntos», «Para ser feliz necesito morir, pero 
no me suicido por el amor que les tengo a mis pa-

dres». otras respuestas en cambio están llenas de 
magia, como «Sueño con ser una doctora o ser una 
profesora, tener 3 hijos, un perro y un marido».

En los cuestionarios finales los alumnos han valo-
rado muy positivamente los talleres, y han apor-
tado algunas propuestas de mejora muy intere-
santes como más tiempo y momentos para poder 

hablar de sus inquietudes. Nues-
tros jóvenes necesitan espacios 
donde escuchar que enamorarse 
es bello, y poder hablar desde lo 
más íntimo y profundo de su co-
razón.

Solo soy capaz de entrar en las 
aulas cuando en oración me he 
puesto ante el Señor y le he pre-
sentado a cada uno de los jóve-
nes, únicos y libres, que están 
deseosos de ser felices, de amar 
y ser amados. Yo sola no soy 
nada; solo soy instrumento en las 
manos de Dios; solo así me sien-
to con fuerza para afrontar este 
reto maravilloso que se me ha re-
galado. 

E D U C A C I Ó N  A F E C T I VO - S E X UA L : 
U N  R E TO,  U N A  PA S IÓ N

Marian Galián / profesora del colegio Safa-Grial (Valladolid)

Soy Marian Galián, profesora del colegio Safa-
Grial de Valladolid. hace tres años Elena Ga-

llardo, cruzada y directora del colegio, me ofre-
ció formarme en Educación Afectivo-sexual. En 
el centro apostamos por una pedagogía centra-
da en el alumno, en la educación integral y, como 
decía el P. Tomás Morales, «El corazón, si se le 
educa, ayuda a pensar mejor... La educación del 
corazón ayuda eficazmente a la de la voluntad». 

Recibí esta propuesta con mucha ilusión, pero 
también con cierto temor. Muchas eran las du-
das y miedos que me asaltaban: ¿sabría llegar 
al corazón de los chicos?, ¿tendría la habilidad 
de presentar con belleza un mensaje que hoy 
en día no está de moda?, ¿cómo hablarles de la 
grandeza del amor y de la sexualidad humana?, 
¿cómo decirles que la sexualidad es un bien, que 
amar es el motor de la vida, que somos únicos e 
irrepetibles y de un valor infinito, que nuestros 
besos y caricias también tienen un valor infinito, 
que nuestro cuerpo nos explica el sentido pro-
fundo de nuestra sexualidad y nuestra vida?

Durante el curso escolar 20/21 empecé a impar-
tir los talleres a los alumnos de 6º de Primaria y 
1º de ESo. Fue una experiencia de gran ternura 

y belleza. El curso pasado ya impartí los 
talleres también en 3º y 4º de ESo. Pensé 
que sería más difícil porque a estas eda-
des ya han tenido muchas experiencias 
en el ámbito afectivo y sexual, algunas de 
ellas dolorosas, promiscuas o incluso de 
tipo homosexual. En todo momento re-
flexionamos juntos, con libertad y respe-
to, y pudimos hablar de todos los temas y 
responder a todas las preguntas.

Cada uno de 
los jóvenes, 

únicos 
y libres, 

están 
deseosos 

de ser 
felices, 

de amar y 
ser amados

Reflexionamos juntos, 
con libertad y respeto, y 
pudimos hablar de todos 
los temas y responder a 

todas las preguntas
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mos de conocer –para poder agradecerlo mucho 
más–, cómo la Milicia y la Cruzada ha ido crecien-
do en otros lugares.

En cuanto a la PEJ, ha sido un encuentro multi-
tudinario de jóvenes, principalmente españoles, 
pero también de otras nacionalidades. Partici-
paron alrededor de doce mil jóvenes de diferen-
tes diócesis y movimientos, todos preparándose 
también para la Jornada Mundial de la Juventud 
del verano que viene en Lisboa.

Llegamos el día 3, y ese día se celebró un acto de 
acogida de todos los peregrinos en la Plaza del 
obradoiro, donde se dio las gracias al apóstol 
Santiago por haber podido reunir a tantos pere-
grinos. Después tuvimos la oportunidad de vene-
rar los restos del apóstol y rezarle en la catedral.

Durante los días de la peregrinación, ya en San-
tiago, pudimos participar en muchas actividades. 
Las mañanas consistieron en un rato de oración, 

catequesis, testimonios y la Santa 
Misa presidida por un obispo; por 
las tardes participamos en charlas, 
gymkanas y visitas a la catedral. 
Una noche tuvimos el privilegio 
de preparar una Vigilia de adora-
ción en el convento de las Madres 
Carmelitas de Santiago, una de las 

cuales nos contó su testimonio de cómo el Cami-
no le había ayudado a encontrar su vocación.

Los actos centrales de la peregrinación tuvieron 
lugar en el Monte del Gozo los días 6 y 7. El día 6 
consistió en una vigilia de oración en la que el en-
viado del papa, el Cardenal Antonio Augusto dos 
Santos Marto, nos invitaba a tener una fe joven y 
alegre. La Cruz de las JMJs también acompañó la 
vigilia, junto con el icono peregrino de la Virgen, 
dando paso así a un rato de adoración al Santísimo.

Como clausura de estos días de encuentro, se 
celebró, al día siguiente, la Misa dominical en 
el Monte del Gozo, presidida por el enviado del 
papa. Fueron unos días de cielo para coger fuer-
zas para el curso que empieza, y llenarnos de ilu-
sión y esperanza por toda la juventud que Dios 
quiere salvar a través de nosotros. 
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¡ V E N  A  S A N T I A G O !
 Camino de Santiago y Peregrinación Europea de Jóvenes 2022

Carmen Vélez Escribano / Premilitante de Santa María (España)

Este verano 2022, con motivo del Año Santo Com-
postelano, las Militantes de Santa María han 
tenido la oportunidad de hacer el Camino de 
Santiago y de participar en la Peregrinación Eu-
ropea de Jóvenes (PEJ), que tuvo lugar del 3 al 7 
de agosto en Santiago de Compostela.

Para esta actividad, la Virgen reu-
nió a un grupo de casi ochenta, 

entre militantes y cruzadas. Éramos 
de muchos países, entre ellos Alema-
nia, Irlanda, Estados Unidos y España. 
Cada una llegó desde su lugar de ori-
gen y salimos el día 31 –festividad de 
San Ignacio de Loyola–, desde Ferrol, 
camino a Santiago de Compostela. 
Como íbamos con alma de peregrino, 
nos alojábamos en polideportivos y 
comíamos de la comida riquísima que 
nos hacía nuestro equipo de súper 
cocineras.

El Camino Inglés, que nosotras hi-
cimos, recorre un total de casi cien 

kilómetros; nosotras lo dividimos 
en cuatro etapas: Miño, Abegon-
do, Ordes y, finalmente, Santiago. 
Fueron unos días muy enriquece-
dores de encuentro con las demás, 
con nosotras mismas y con Dios.

Asimismo, al ser un grupo tan in-
ternacional, fue realmente pre-
cioso el intercambio cultural que 
hubo y las posibilidades que tuvi-
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II ENCUENTRO INTERNACIONAL DE 
FAMILIAS BERIT 

17-25 de agosto de 2022

En la tarde del 17 de agosto nos dimos cita en 
el albergue Aidamar (Gredos), de las Cruza-
das, familias de Perú, México, Irlanda y Espa-

ña, para participar en el II Encuentro Internacional 
de Familias Berit. ¿Motivo de la convocatoria? No 
haber podido asistir al X Encuentro Mundial de Fa-
milias, celebrado en Roma a finales de junio.

En este santuario, cuna donde nació y sigue for-
jándose la obra del venerable P. Morales, pudimos 
compartir las charlas de formación en torno a nues-
tro compromiso bautismal, queriendo hacer vida 
en nosotros los textos de nuestro fundador.

En los coloquios pusimos en común las experiencias 
y compromisos que cada una de las familias vamos 
viviendo en nuestros ambientes, muy distintos por 
los países de procedencia y a la vez muy similares. 
Supusieron una riqueza grande para todos.

Diariamente participábamos juntos en la Santa 
Misa, el rosario, las actividades lúdicas con los ni-
ños, etc. Todo iba caldeando nuestros corazones 
para tomar conciencia de nuestra responsabilidad 
como bautizados en medio del mundo.

El sábado, 20 de agosto, tuvimos una ruta teresia-
na y pudimos recorrer las calles de Ávila, la iglesia 
de la Santa, el convento de La Encarnación, su mu-
seo, y hasta pudimos hablar un rato con las her-
manas en el locutorio. Conocer los sitios donde 
tantas veces se manifestó Nuestro Señor a san-
ta Teresa fue nos ayudó a todos a comprender el 
valor de la obediencia. Si santa Teresa no hubiera 
respondido con docilidad a la petición de reforma 
de la orden, ¿cuáles habrían sido las consecuen-
cias para la Iglesia universal?

Por la noche participamos con gran alegría en la 
velada internacional, donde todas las familias mos-
traron algo de su cultura tradicional con bailes y 
canciones. 

Pero lo mejor estaba por venir. El 23 salimos tem-
prano para terminar nuestro Encuentro a los pies 
de Nuestra Señora de Fátima (Portugal). Conocer 
los lugares donde se apareció la Virgen a los pas-
torcitos fue un nuevo impulso para nuestra fideli-
dad en la vida cotidiana. Nos parecía un sueño po-
der estar ahí. El mensaje no podía ser más claro: 
oración y penitencia. Dos días inolvidables.

El 25 teníamos que despedirnos, pero era un ‘hasta 
luego’, pues en 2024 volveremos a encontrarnos y 
esta vez en Guadalajara (México). Mientras tanto, 
a llevar a otros muchos lo aprendido en estos días.

os dejamos algunos testimonios:

          Por Casandra Arce / Instituto Berit de la Familia (Guadalajara, México)

Javier y Casandra (México)
«Nos vamos con el compromiso 
de trabajar mucho por incorporar 
otras familias en el Instituto Berit 
Conocer los lugares donde surgió la 
obra del Padre Morales ha sido muy 
importante para nosotros. Quere-
mos profundizar más en sus textos»

Gianmarco y Sheyla (Perú)
«Vamos a trabajar por conseguir la 
aprobación del Instituto Berit en Lima 
y por tener un retiro mensual con las 
familias, apoyando también en la for-
mación de los novios. En Fátima hemos 
reavivado el amor al rosario. Estas son 
las vacaciones que Dios quiere»

Óscar y Cristina (Perú)
«Solo llevamos 10 meses ca-
sados y para nosotros ha sido 
una riqueza enorme conocer 
cómo viven la fe otras familias 
en distintos lugares del mun-
do; queremos apoyar todas las 
actividades del Instituto»

Carlos y Raquel (España)
«Muchas gracias por el tes-
timonio impresionante de 
las familias que han venido 
del otro lado del Atlántico o 
de Irlanda. ¡Tenemos que ir 
a Méjico para el siguiente!»

Marco y Yoseline (Perú)
«En estos días nos hemos dado cuenta de 
que se puede vivir contra corriente. hace 
poco que conocemos a las Cruzadas, pero 
desde el primer momento nos hemos senti-
do muy identificados con el carisma. Quere-
mos devolver tanto como hemos recibido»

Daniel e Isabel 
(España)
«La comunión de es-
tos días ha sido una 
maravilla. Sin lugar 
a dudas, las mejores 
vacaciones»

Mariano y Susi (España)
«Nos vamos con muchas 
ganas de animar a otros y 
de ir llenado la hucha para 
México»

Kharina (Perú)
«Me han ayudado 
mucho las charlas 
de formación. Quie-
ro ayudar en la for-
mación de otros»

Luis y Esther (España)
«Somos responsables de la herencia de 
un carisma y tenemos que transmitirlo 
a otros. El pensamiento del P. Morales 
sigue siendo muy actual. Queremos cui-
dar mejor nuestra vida de oración»

Jonathan y Mary (Irlanda)
«En Irlanda no tenemos el Instituto Berit y 
en estos días nos hemos dado cuenta de que 
este carisma es el que Dios quiere para no-
sotros. Nos vamos muy fortalecidos en la fe 
y con muchos deseos de contagiar a otros»

Deyvis y Nathaly
«El Encuentro nos ha 
dado mucha fuerza para 
perseverar en los com-
promisos que hemos he-
cho este año con el Ins-
tituto Berit, y queremos 
animar a otros amigos»

Salva y Mariela (España)
«Un regalo del cielo es-
tos días para crecer en la 
confianza en Dios y en el 
amor a la Virgen»

Luis y Concha  (España)
«Nos ha ayudado mucho 
ver el ejemplo de unidad 
y de fuerza de todas las 
familias que hemos cono-
cido estos días»

Témoc y Verónica 
(México)
«Muy impresionados 
de haber podido es-
tar en Fátima. No po-
demos ‘hacer pereza’ 
para invitar a otros»
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MoDELoS DE JUVENTUD I
Patrones de la JMJ Lisboa 2023

            Por Ana del Álamo Toraño / Premilitante de Santa María (España)

La JMJ está a la vuelta de la esquina y desde 
la organización nos proponen 14 modelos 
de santidad para la juventud. Durante es-
tos meses, en preparación para la JMJ iremos 
resumiendo brevemente quiénes son estos 
santos y beatos que, como faros en la no-
che, nos guían en un mundo que muchas ve-
ces carece de referencias auténticas.

Siguiendo el lema de la JMJ de Lisboa: «María se levantó y partió sin demora» pre-
sentamos a la primera patrona de la Jornada Mundial de la Juventud de 2023: 

La Virgen María. Ella es modelo, para nosotros los jóvenes, de cómo seguir a 
Jesús. Su ‘sí’ en la Anunciación no era un sí puntual, sino que era un ‘sí’ que 
envolvía toda su vida. Ella es ejemplo de fidelidad y amor hacia El que nos 
ha creado y amado. Después de la Encarnación, lo dejó todo y fue a visitar 
a su prima Isabel, olvidándose de sí y, lo más importante, llevando consigo 
en su seno a Jesús, siendo el primer Sagrario. Ella nos impulsa a llevar a 

Jesús a los demás, con la alegría y convencimiento de que estamos dando lo 
mejor que tenemos, siendo testigos de la presencia de Cristo, que está vivo.

La Virgen María

San Juan Pablo II también nos acompaña como patrón en esta JMJ, 
siendo este impulsor principal de estas jornadas. Fue el papa Pablo VI 
el que reunió a los jóvenes en Roma por primera vez en 1975, pero fue san 
Juan Pablo II el que instituyó las JMJ y la primera se celebró en 1986. A 
partir de este momento, la Jornada Mundial de la Juventud se celebra 
cada año en cada diócesis y cada dos o tres años se produce un en-
cuentro internacional. San Juan Pablo II en el mensaje para la II Jor-
nada invitaba a los jóvenes a acoger «el don del amor de Dios, que 
nos configura y que nos salva» porque «el hombre no puede vivir sin 
amor… su vida está privada de sentido si no se le revela el amor». 
Este mensaje es repetido hoy a cada joven: que «experimentemos y 
hagamos propio» ese Amor que se nos entrega gratuitamente.

San Juan Pablo II

El patrón de Lisboa, San Vicente, es también el de la JMJ 2023. 
San Vicente era diácono de san Valero de Zaragoza y fueron 

prendidos juntos durante la persecución de los cristianos en 
el Imperio Romano. Debido a que san Valero sufría de un 
impedimento del habla, san Vicente fue acusado de la pre-
dicación de la fe y fue martirizado en Valencia en el siglo IV 
tras un prolongado sufrimiento. Patrón de Lisboa y patrón 
de esta JMJ 2023, san Vicente nos enseña a no renunciar a 

nuestra fe, a pesar de poder ser juzgados por nuestros ami-
gos, conocidos, compañeros; nos enseña a defender la ver-

dad, por la que merece la pena dar incluso la vida.

San Vicente

San Juan Bosco se caracterizó por su dedicación en la educación 
de la juventud. Es por eso por lo que san Juan Pablo II le dio el 
título de Padre, Maestro y Amigo de los Jóvenes. Para este 
santo, la educación era clave para resolver la pobreza y el 
sufrimiento de jóvenes y niños explotados que vivían en las 
calles. En Turín, acogió a huérfanos y jóvenes que busca-
ban un refugio y comenzó a trabajar con ellos. Fundó la 
Congregación Salesiana y su obra se fue extendiendo por 
todo el mundo. Su objetivo era ayudar a los jóvenes para 
que se convirtiesen en hombres ejemplares, con la inten-
ción de que participasen, a su vez, en la educación de otros 
jóvenes. Este es el testamento que nos deja este patrón de 
la JMJ, jóvenes ayudando a jóvenes.

San Juan Bosco

Continuará...
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En el 80 aniversario de la 
ordenación sacerdotal 
del Venerable P. Morales 

no puede pasar inadvertido 
algo que para él tenía gran va-
lor: la liturgia y cada uno de sus 
símbolos. 

Por la correspondencia episto-
lar a sus padres y en concreto a 
su madre, puesto que en 1942 
ya había fallecido su padre, co-
nocemos los sentimientos que 
embargaron al P. Morales en 
relación a su ordenación sacer-
dotal.

En el año académico 1941-42 
se iniciaron los preparativos 
para la ordenación sacerdotal, 
que el P. Morales soñaba desde 
años atrás y para la que pedía 
continuas oraciones a su ma-
dre; en agosto de 1941, duran-
te un viaje a Madrid, adquirió el 
material para los ornamentos. 
En la Semana Santa de 1942, 
el Rector del Colegio, P. José 
Antonio de Aldama, les predicó 
los Ejercicios espirituales, de 
los que el P. Morales ha deja-
do su recuerdo en una carta a 
las religiosas Esclavas del S.S. 
Sacramento y de la Inmacula-
da: «Nos decía muchas veces, 
recuerdo en especial, en la 
meditación de la Encarnación 

y de la vida de Jesús, que em-
pezábamos a sufrir y a amar 
cuando estaba próxima nu-
estra ordenación sacerdotal. 
Nos contaba: Mamá Marga-
rita, la madre de san Juan 
Bosco, cuando se quedaron 
en la cena juntos después 
de servir los platos, una vez 
ya sentada y mirándole, le 
dijo: “Juan, hoy empiezas a 
sufrir y a amar”».

Y también se ocupó él mi-
smo de los ornamentos 
litúrgicos: el cáliz fue rega-
lo de su madre, y se puede 
contemplar hoy en el pequ-
eño museo junto a la cripta 
donde reposan sus restos 
en Rovacías (Madrid). La ca-
sulla, la estola y el conopeo 
para cubrir el cáliz fueron 
confeccionados por las Do-
minicas de Santa Catalina 
de Siena, presentes en la 
cuesta del Realejo, Granada, 
ciudad paladín en la devoción 
a la Inmaculada Concepción. El 
30 de agosto de 1941 escribía a 
su madre y hermanas al volver 
de un viaje a Aranjuez (Madrid): 
«En Madrid, adquirí el material 
para los ornamentos y se lo he 
traído a las madres dominicas, 
quienes enseguida comen-
zarán a hacérmelos».

La estola lleva bordada icono-
grafía propia de la Inmaculada 
Concepción, representada en 
la flor de lis: la Inmaculada Re-
ina del Cielo y de la Tierra pisa 
con su talón la cabeza de la ser-
piente, y señala el camino a la 
Santísima Trinidad como hija 
sin igual de Dios Padre, Ma-
dre de Dios hijo y Esposa del 
Espíritu Santo. S. Bernardo de 

Clairvaux, santo muy querido 
del P. Morales, asocia a la Ssma. 
Virgen María con la amada del 
Cantar de los Cantares, que se 
refiere a sí misma como «el li-
rio de los valles» (Cantares 2, 
1) y a quien el Amante describe 
«como el lirio entre los cardos 
es mi amada entre las jóvenes» 
(Cantares 2,2). Por eso, el santo 
llama a la Ssma. Virgen María 
«lirio de castidad inviola-
da». El paño para cubrir el 
cáliz fue adornado con el 
símbolo de la Eucaristía: a 
los pies de la Cruz, las espi-
gas y la paloma eucarística.

Del buen hacer de estas 
MM. Dominicas había sali-
do el maravilloso manto, 
llamado de la ciudad o del 
pueblo, pieza del ajuar de 
la Virgen de las Angustias, 
Patrona de Granada, que 
artística y simbólicamente 
se lleva la palma. La gran 
fama que adquirieron es-
tas Religiosas como borda-
doras fue creciendo desde 
entonces y se convirtió 
en el trabajo principal, de 
modo que mantuvieron el 
convento gracias a los nu-
merosos encargos. En el 
registro que se conserva 
en el archivo de la Casa 

General de las MM. Dominicas 
en Granada, resaltan los tra-
bajos realizados, pero de modo 
específico solamente el manto 
de la Virgen de las Angustias; 
el resto de los encargos están 
registrados bajo el concepto 
de ornamentos, sin indicar tam-
poco el nombre del comitente. 
A ellas se dirigía el clero de la 
ciudad, así como los futuros 

sacerdotes, entre ellos los de 
Cartuja, donde estudió el P. 
Morales sus años de teología. 
Lo recuerdan las MM. Domini-
cas y celebran que uno de aqu-
ellos neo-sacerdotes para el 
que bordaron los ornamentos 
para su ordenación sacerdotal 
esté hoy en proceso de beatifi-
cación.

Bajo las indicaciones del 
P. Morales fue bordada 
esa pequeña obra de arte 
que lució el miércoles 13 
de mayo de 1942, cuando 
la Iglesia universal celeb-
raba el jubileo episcopal 
de Pío XII, en el oratorio 
del Colegio Máximo de 
la Compañía en Granada, 
donde tuvo lugar la or-
denación sacerdotal, de 
manos de Mons. Agustín 
Parrado, entonces arzo-
bispo de Granada. En el 
recordatorio de su orde-
nación sacerdotal y Pri-
mera Misa, reza el lema 
Ad Jesum Sacerdotem per 
Mariam. Una síntesis de 
su intensa y larga vida. 
Clave de interpretación 
de su identidad, de su di-
namismo apostólico y de 
su profunda espirituali-
dad. 

Así preparó el Venerable P. Morales la 
LITURGIA de su primera Misa

     Por Mª Victoria Hernández / Postuladora de la Causa 
  de beatificación del Venerable Tomás Morales, S.I.

El paño para cu-
brir el cáliz fue 

adornado con el 
símbolo de la Eu-
caristía: a los pies 

de la Cruz, las 
espigas y la palo-

ma eucarística

La estola lleva bordada iconografía 
propia de la Inmaculada Concepción, re-
presentada en la flor de lis: la Inmacu-
lada Reina del Cielo y de la Tierra pisa 
con su talón la cabeza de la serpiente
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«Son las minorías creativas 
las que determinan el fu-
turo», ha repetido varias 

veces Ratzinger-Benedicto 
XVI» (Esta expresión literal es 
de la entrevista durante el viaje 
aéreo de Roma a Praga en la vi-
sita que realizó a esta ciudad en 
septiembre de 2009).

La expresión 'minorías creati-
vas' se hizo popular a raíz de 
su conferencia Fundamentos 
espirituales de Europa, en el 
Senado romano, siendo carde-
nal, el 13 de mayo de 2004. Es 
una expresión que toma de 
Toynbee, con la que se opo-
ne a Spengler y a su teoría de 
la inevitable muerte de las ci-
vilizaciones, como la de todo 
organismo vivo, apoyándose 
en la cual, anuncia en su libro, 
La Decadencia de Occidente, la 
muerte de la civilización euro-

pea. Toynbee opone a esta idea 
biologista una idea espiritualis-
ta y cristiana: una civilización 
no es un organismo biológico, 
pues está animada por el es-
píritu y la libertad que anima 
a los hombres. Morirá si el 
hombre la deja morir, pero no 
mientras haya 'minorías crea-
tivas', personalidades singula-
res y excepcionales animadas 
por un gran ideal. 

Una civilización no es un orga-
nismo biológico, ciertamente; 
no tiene por qué envejecer. 
Por eso el papa Francisco,  ha-

blando a la Comunidad de San 
Egidio, afirmó: «Europa no ha 
envejecido, no, está cansada». 
Estas palabras son muy de no-
tar. No debemos hablar, pues, 
de 'la vieja Europa', sino de una 
Europa que necesita descanso, 
es decir, ánimo, como los juga-
dores de fútbol abatidos. Y hay 
que decir que  'ánimo' viene de 
'ánima', es decir, 'alma', 'espíri-
tu'. Europa necesita animarse, 
espiritualizarse. Y, como el es-
píritu es personal, singular, no 
una idea o una masa, la solu-
ción es posible: consiste en que 
cada uno de nosotros tome-
mos la decisión de 'animarnos'; 
somos cada uno esa 'minoría 
creativa'. ¡Ánimo, pues!

La historia está llena de estas 
minorías entusiasmadas, y esta 
es otra expresión clásica, en 
este caso, griega: en-zeus-sias-

Minorías creativas 
que regeneran 
Europa

La elección del beato Juan Pablo I – quinto 
pontífice del s. XX en llegar a los altares – 
a la sede de Pedro fue un acontecimiento 

que el venerable P. Morales vivió intensamente, 
orando y recomendando la oración para que el 
Señor enviase un Papa según su voluntad. La pro-
videncia divina quiso que ambos fueran después 
declarados venerables en la misma fecha: el 8 de 
noviembre de 2017.

Para muchos, Juan Pablo I fue el Papa de 
los 33 días; para todos, el Papa de la son-
risa. Para san Juan Pablo II, una llama de 
caridad: «¿Y qué diremos de Juan Pablo 
I? Apenas ayer salió de nuestras filas para 
vestir el no pequeño peso del manto papal; 
pero ¡qué llama de caridad!, ¡qué 'oleada de 
amor'! —como él deseó para el mundo en 
su última alocución dominical, antes del Án-
gelus — salieron de él en los pocos días de 
su ministerio! Lo confirman también sus sa-
bias lecciones catequéticas, dirigidas a los 
fieles en las audiencias públicas, sobre la fe, 
la esperanza y la caridad» (Primer mensaje 
radiofónico Urbi et orbi de Juan Pablo II, el 
17 de octubre de 1978).

Para el P. Morales, fue un Papa según el Corazón 
de Dios: eso era lo que deseaba y pedía insisten-
temente durante el cónclave que lo eligió nuevo 
Pontífice. Y una vez elegido, él seguía «pidiendo 
mucho para que sea un Papa según el Corazón de 
Dios que cumpla todas sus voluntades» (1 sep-
tiembre de 1978).

El 1 de octubre de 1978, tres días después del fa-
llecimiento del recién elegido Papa, escribía el P. 
Morales: «el testamento que nos dejó Juan Pablo 
I es hacerla (a la Virgen María) “fúlgida estrella de 
su Pontificado”. Ahora, desde el cielo, nos ayuda 
para que lo sea de la Cruzada y de nuestra vida».

El testimonio del Venerable P. Morales 
sobre el Beato Juan Pablo I

Si conociste al Padre Morales y quieres contarnos tu experiencia
escríbenos a:

llares@cruzadasdesantamaria.org

GRATITUD, FIDELIDAD

Europa 
necesita 

animarse, 
espiritualizarse

En este número, con motivo de 
la beatificación de Juan Pablo I 
queremos aprovechar para dar 
testimonio del amor del P. Mo-
rales por el Papa y la Iglesia.
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mós = en-dios-adas, penetradas 
del Espíritu divino. Efectiva-
mente, la historia es conducida 
por el espíritu: por el Espíritu 
Santo y el espíritu humano, que 
es conciencia y libertad que ha-
cen posible el ser sujeto activo 
y responsable. 

Sin duda influyen las circuns-
tancias de las que no somos 
dueños -«Yo soy yo y mi circuns-
tancia», decía ortega-: el tiem-
po, el espacio, las leyes físicas... 
¡tantas cosas nos superan! Pero 
en medio de todo podemos 
decidir: Aquí y ahora puedo 
mentir o no mentir, ayudar o no 
ayudar, amar o despreciar...  ac-
tos de vital importancia para la 
historia, lo veamos o no. 

En una aldea perdida, Nazaret, 
la historia giró 180º por una ac-

ción: el 'Sí' de una mujer, María. 
Luego, una multitud de hom-
bres, mujeres y niños, insignifi-
cantes, dijeron también 'sí': los 
apóstoles, mártires, santos: mi-
norías creativas. En el el terre-
no profano, héroes, científicos, 
artistas también han cambia-
do el mundo, y esas minorías 
tan creativas, anónimas, en su 
mayoría, de mujeres. Esta feliz 
expresión, 'minorías creativas', 

muestra que la infinita rique-
za del universo se desarrolla a 
partir de la unidad, si está viva. 
El mismo comunismo, que su-
pedita la persona a la colectivi-
dad, no hubiese existido sin la 
persona singular, Marx o Lenin.

Lydia Jiménez
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El Lazarillo contado a los niños 
(Adaptación de Rosa Navarro, Ed. Edebé)

Narra la vida del pícaro Lázaro de Tormes con un lenguaje cercano y 
adecuado para niños de 9 y 10 años, sin que se pierda la identidad de la 
novela picaresca original. Su lectura resulta muy amena. 
Cuenta con unas ilustraciones muy expresivas acordes con el texto.
Resulta muy útil para acercar a los niños a la literatura clásica.

Desafío profético. Vigencia de los institutos seculares 
(María Lourdes Redondo. Fundación Universitaria Española)

Esta obra ve la luz como uno de los pocos escritos que existen sobre la 
secularidad consagrada. Está compuesto por un prólogo, a cargo de Lydia 

Jiménez, otro a cargo del Secretario del Dicasterio para los Institutos de Vida 
Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica, Fr. José Rodríguez Carballo, 

OFM, e introducción, diez capítulos y conclusión de María Lourdes Redondo, 
doctora en Filosofía

La historia es conducida por 
el espíritu: por el Espíritu 

Santo y el espíritu humano, 
que es conciencia y libertad 

que hacen posible el ser 
sujeto activo y responsable




